

Director y Propietario
MARCO T. ACOSTA

Correo: Ap. N. 13

EL RAMONENSE

Administrador
MARCO T. ACOSTA

o,50 doce N^{os}

Año VI

San Ramón, 27 de Setiembre de 1914

N^o 225

JESUS Y EL OBRERO

EL PRIMER RUBI

Iba Jesús camino del Calvario
rendido por la férvida jornada,
mientras rugía el grito tumultuario
de la turba en el mártir ensañada.

Cuando llegó al portal de un lapidario
que pulfa un diamante, la mirada
de Cristo, cual ardiente llamarada,
la piedra hirió con brillo milenario.

Señor, dijo el artista, no sabía
que al patíbulo fuera el más humano
de los profetas... Pulo todo el día:

No voy al templo... el ocio me sonroja...
Esta gota es de luz... miró su mano
y vió la piedra, como sangre, roja

MAX. GRILLO

Pensamientos

El que de lo que gana, economiza un centavo diario, al fin tendrá capital.

Una buena reputación, es cien veces mejor que una buena cara.

Un joven haragán, será de fiyo, un viejo pobre.

Una buena esposa y una buena salud, son las mejores riquezas del hombre.

El que trabaja, algo gana; el que gana, algo tiene, y el que algo tiene, algo vale.

HONRANDO EL TERRUÑO



DON ARTURO GARCIA SOLANO
hijo de esta ciudad, premiado en los Juegos Florales, celebrados en la ciudad de San José, con el segundo premio, una violeta de oro, por su poema "LOS TRONCOS"

que esos CONFISGAOS se meten por donde quiera, y con esos ZEPELINES del diablo son capaces de dejarle caer a uno una bomba a la hora de la comida entre el plato de la sopa, sin pensar que no estamos muy boyantes de fondos para estar comprando loza a cada rato, menos ahora que todo es al contado. A los ingleses no hay que tenerles miedo, con esa ley moratoria que han dado, que por cierto hoy me la estuvo explicando el Juez, no pueden cobrarle a nadie un cinco en el Reino Unido. ¡Imagínense ustedes! Pero hombre si es que no; cuando uno es torcido deveras, que todo le sale mal. ¡Porque no habré yo nacido en Inglaterra! Como me reiría de Paco, de los Orlich, de Rodolfo, de Tacaco, de don Fausto, de Gonzalo y hasta del derecho de Abelardo, estos que son mis verdaderos ingleses, entonces si que los hubiera dejado TEJIENDO. ¡Dios mío!, ¡Dios mío! porque "DESIGNIOS TENEBROSOS" del destino no es San Ramón posesión inglesa?

Y no hay más remedio que aguantar la VAINA, y que nos venga la MIGRACION, aunque nos metan al Hotel de Paco, y que ruede la bola.

DEMETRIO ALFORJAS

DE NARANJO

Cuadro de Honor de la Escuela de varones y Niñas

V Grado.—Ofelia Rodríguez, Rosita Monge, Miguel Carballo, Luis Sánchez, Efraín Monge.

IV Grado Manuel A. Vargas, Virgita Pacheco, Bolívar Alfaro, Teodoro Quesada, Nelly Ramírez, María Mejía, Francisco Guzmán, Tello Blanco, Celine Quirós, Guillermina Rojas.

III Grado. Mary Aguilar, Mary Quesada, Claudia Vargas, Ricardo Esquivel, Wálter Espinosa, Noé Matamoros, Juan Vargas.

II Grado. Dora Guardia, Adriano Camacho, Austelina Solano, Marta Guzmán, Franco, Fonseca, Carlos Torres, Arturo Camacho, Rosalva Esquivel, Luis Rojas, Andrés Bogarín, Juven Solano, Adilia Alfaro.

I Grado B.—Amparo Blanco, Carmen Barrientos, Eudolia Torres, Rafael A. Guardia

I Grado A.—Vicente Quirós, Elsa Espinosa, Olga Vargas, Hugo Blanco, Manuel Guzmán, Juan Morales, Isidora Rojas y Rafaela Guzmán.

EL DIRECTOR,

Demetrio Cordero

RALVADOREÑAS

San Salvador 2 Stmbre. —Presidente Quiñones formó hoy su gabinete así: Ministro de Hacienda y Crédito Público Samuel Luna, de Gobernación, Fomento y Agricultura, Cecilio Bustamante; de Guerra y Marina, Pfo Romero Bosque y de Relaciones Exteriores, Instrucción Pública y Justicia, Francisco Martínez Suárez. Mañana serán nombrados los nuevos Subsecretarios del Gabinete

DIBRIO DEL SALVADOR

DOMINGUERAS

Desde la hora maldita en que se le ocurrió al Kaiser morderse y arañarse con todos sus vecinos, se ha puesto la cosa que no ganamos ni con que comprar valeriana para los nervios.

—¡Ave María Purísima, como está esto! le decía ayer mi mujer a la vecina de enseguida, mientras sacudía el felpudo del zaguán contra la pared; con esta rebaja que ha hecho Don Alfredo a los empleados nos vamos a morir de hambre. Figúrese que Demetrio ganaba en el Palacio cincuenta colones, fuera de UNOS CAIDOS QUE LE CAIAN de vez en cuando: como barrer las oficinas, darle de comer al caballo del juez y bañárselo cada ocho días; y una que otra vez limpiarle los zapatos al alcalde; y lo que es ahora se ha quedado casi sin entradas; pues del sueldillo le quedan treinta y cinco colones, y de los CAIDOS no le ha vuelto A CAER nada, todo es economía; ya no barren las oficinas, el Juez vendió el caballo y el Alcalde no se ha vuelto a

limpiar, los zapatos. Ya ve que la cosa está fea.

—¡Qué si está fea!, le contestó Rosa la de Chico, mientras se limpiaba la nariz con la punta del delantal, con que hasta el Teatro han cerrado: dicen que es que el Doctor y don Paco no quieren que la gente desperdicie la plata gastando en funciones, que ahora lo que van a hacer es un hotel, pues va VER MUCHA MIGRACION.

—Pues para eso está el Hospital, allí admiten a todos los enfermos pobres, y los que tienen con qué, que se curen en su casa.

—Que se curen de qué?

—Pues de esa peste que dice usted que viene, la MIGRACION, que por cierto of a Demetrio diciendo ayer, que con la guerra de Europa se está acabando la tal MIGRACION en la Argentina.

—Pues vea que FREGAO que es el doctor, seguro que lo que quiere es hacerle la competencia al Hospital.

—Yo apostaría que esa ha sido idea de Paco, que es el hombre FIERA para los tratos.

Naturalmente, como la conversación me divertía, no quise interrumpir a Escolástica, nombre poético de mi cara mitad, y a su vecina en su interesante diálogo, y tuve que ponerme yo mismo a pegar un botón en los pantalones, en aquella parte que las mujeres llamarían MANERA, si usasen pantalones, digo, como los nuestros.

Y a fe que mi mujer tiene razón, todo se está poniendo feo; el Macho no compra madera, los Orlich no dan plata sobre café, y hasta en la Tapa dicen que ya no fían, parece que Abelardo ha cerrado los créditos a sus parroquianos domingueros. Malo, malo.

Si esos machos siguen matándose en Europa aquí vamos a tener que MIGRAR, como dice mi vecina.

Ya yo a los ingleses no les tengo el miedo que les tenía antes; les temo más a los alemanes; pero hombre, si es

Gladney Hilling Company

SHERMAN, TEXAS

La harina "EL GLOBO"

La mejor harina importada al país. Esta harina da más pasta por cada libra usada que cualquiera otra porque ABSORBE MAS AGUA Y CONTIENE MAS GLUTEN.

PRUÉBELA

En venta en todas las tiendas de primer orden

UNICOS AGENTES POR MAYOR,

Orlich Hermanos,

San Ramon

Manteca

REX

NO HAY MEJOR!

DE VENTA EN TODAS LAS TIENDAS DE PRIMER ORDEN

ORLICH HERMANOS

SAN RAMON

Unicos Agentes por mayor

Brisas zarcereñas

—Tuvimos el gusto de saludar en ésta al Sr. Inspector de Escuelas don Nautilio Acosta quien visitó el plantel de enseñanza, donde permaneció cuatro horas presenciando clases.

—Hacemos observar al Agente Pral. de Policía que las calles, la plaza y el Panteón están en un estado de desaseo terrible: tome medidas más severas para que se practique la limpia de esos lugares públicos.

—Hasta ésta ha llegado la feliz nueva del próximo enlace de la simpática señorita Victoria Villalobos con el señor Juan Solano, de San Ramón, pero que ahora vive en Laguna, de donde es su novia.

—También se dice del matrimonio de Santana Acuña con un señor "Calvo". A ambas parejas se les desea larga luna de miel.

—En medio de un espeso paraje del olvidado cementerio, construye don Vicente Rojas, importante vecino de este lugar, una bóveda que será algo que va a enganar al mencionado bosque.

—Parece mentira, pero hay que creerlo, que en este centro haya habido en la semana pasada 6 nacimientos de lo que el simpático Cura se felicita.

—Nos parece también muy raro que a don José Blanco hijo, se le mueran de cierta edad sus hijitos, y decimos esto porque ya son tres que a lo sumo le duran tres meses.

—De paseo estuvieron los más entusiastas jóvenes de Grecia: don Emilio Montero, Ulises Cabezas, Alejandro Aguirre y otros cuatro jóvenes que no conocí. Trajeron música y se pudo organizar un cuarteto que resultó espléndido. No se pudo bailar por falta de quien facilitara un pedazo de piso aunque fuera de tierra. Se dieron serenatas que sonaron bien. Don Alejandro Aguirre obsequió con una, a la simpática Hipólita Aguilera, la que le ha sabido robar parte del corazón.

Don Ulises Cabezas, como siempre, más pegado que una estampilla, obsequió con otra a la no menos gentil Feliza González. También fué obsequiada con serenata la sugestiva Silvia Blanco.

En la mañana siguiente fueron tomadas fotografías de varias flores de aquí que formaron un ramillete la mar de encantador. A las 11 a.m. se despidieron los jóvenes paseantes con gritos tan aterradores que los vecinos huyeron despavoridos.

—De temporada se encuentra en Guadalupe Sur de este lugar la simpática señorita Blanca Blanco hija del Jefe Político de Naranjo don Rafael Blanco: una muy larga y grata permanencia le deseamos.

Don Domingo Argüello se ha establecido en ésta con una botica lo que nos parece muy acertado por carecerse en absoluto donde comprar una medicina. Le deseamos al amigo Argüello muchos reales.

—El competente director de los trabajos del templo don Emilio Moya fué rebajado de su jornal lo que no debe extrañarle por que estamos en tiempo de rebajos.

—Parece que el tigre de Palmira Sur está haciendo fechorías; a don Judas Rojas le ha matado tres reses en estos últimos días e hirió a una de sus más estimadas yeguas. ¿No habrá algún valiente que concluya con esa fiera que ya nos amenaza?

—En Palmirá Sur dejó de existir el

respetable anciano don Luis Gamboa dejando numerosísima familia que hoy lo llora. Paz a sus restos.

—Procedentes de Alajuela y de paso para San Carlos tuvimos el gusto de saludar a nuestros amigos Dr. don Isafas Saborío y don Alfredo Ardón.

—Ha sido invadido este lugar por esa nueva enfermedad llamada "Dengue": hay casas donde todos se encuentran postrados.

—Los niños de las escuelas se han tomado el trabajo de limpiar en la plaza el lugar por donde pasarán a la celebración del 15 de Septiembre. Aplaudimos la idea de los niños y reprochamos el proceder de a quien corresponda la limpia de ese lugar llamado a estar en otra forma.

CORRESPONSAL

Zarcelero, 9 - 9 - 14.

DE LAGUNA

—El 29 de Agosto último fué un gran día para Laguna: dos fiestas se celebraban: el matrimonio Villalobos Vargas y el turno que para ese día estaba preparado.

El desposorio de los novios fué a las ocho de la noche y en la Iglesia de este pueblo, siendo ellos los primeros que allí se casan. La Iglesia estaba engalanada con pacayas y flores e iluminada con farolillos de colores. Hacia el centro el presbítero don Julio Viquez, esperaba a los novios que en medio de un gentío inmenso y la filarmonía de Naranjo, llegaba en marcha triunfal. Don David Vargas primer padrino caminaba adelante con la novia, le segufan el novio y la primer madrina Srta. Santana Acuña; los demás padrinos fueron: don Gabriel Vargas y Sra. y don Jesús Vargas y Srta. Sara Villalobos.

Todo el mundo se agrupaba a ver aquella pareja que iba a jurarse amor eterno ante el altar. Terminada la ceremonia, desfilaron los desposados precedidos de la concurrencia a casa de don Félix Villalobos, padre del novio.

Aquella casa estaba artísticamente decorada por manos hábiles, dando a la vista un aspecto encantador. Hacia un lado del salón lucían los regalos, en su mayor parte muy buenos. Allí fuimos finamente obsequiados con un café tosteles y confituras, siendo objeto de atenciones por parte de doña Dolores de Villalobos y sus estimables niñas. A las nueve de la noche se dió comienzo al baile en el salón preparado al efecto, el que duró hasta las tres de la madrugada, hora en que cada uno se refirió a descansar, llevando muy gratas impresiones de aquel momento feliz. Deseamos a los nuevos cónyuges un mundo de felicidades y que ni la más ligera sombra venga a empañar la dicha en aquel hogar.

—El turno que para el treinta de los corrientes estaba acordado resultó más bueno de lo que se esperaba debido a la crisis. Todo lo que se había alistado para la cocina se vendió. La cena es tuvo bastante concurrida y el movimiento fué grande. Las rifas se hicieron sin interrupción alguna, y a pesar de haber estado de lluvia todo el día, tuvimos el gusto de ver entre nosotros mucha gente de los pueblos vecinos y principalmente de Zarcelero de onde había más de cuarenta personas. La crisis no se dejó ver pues se alzaron en efectivo ₡742.80 y las maderas valen más de ₡200.00. La Junta Edificadora por medio de "El Ramonense" da las más expresivas gracias a todos los que tuvieron a bien acompañarnos ese día.

CORRESPONSAL

Fábrica de aguas gaseosas del Dr. Acosta

En esta fábrica recientemente establecida se trabaja con aguas perfectamente filtradas e ingredientes absolutamente puros.

Se fabrican kolas, kolas-champagne, limonadas, zarzaparrillas, ginger-ale, cream-soda, piña, frambuesa, naranja, lima y soda, agua de Seltzer, agua de Vichy, agua de soda, etc.

Para los comerciantes de los lugares circunvecinos es más económico comprar sus refrescos gaseosos en la

FABRICA DE NARANJO

porque tienen que pagar menos por el artículo y por el flete.

Naranjo, octubre de 1911.

Maderas del Pacífico

Las mejores maderas que actualmente explotan en el país porque el proceso calorífico á alta presión que sufre la madera la seca completamente y la reserva del comején y otros enemigos

Montamos de nuevo con madera de caoba las bocinas de los carretillos viejos que se nos manden.

Todos los trabajos se ejecutan en máquinas especiales que aseguren un ajuste perfecto y nos permiten poner precios sin

competencia!

Depósitos

En San José: Contiguo á la Ferretería de los señores J. P. Rodríguez & Ho. frente al Almacén de Robert Hnos.

En San Ramón: El Aserradero y Talleres-200 varas al Este de la Parroquia.

F. Hopkins
San Ramón

Para mis amigos ramonenses

Asiduamente nos quejamos de la monotonía de esta vida, pues a veces se nos presenta tan aciaga por falta de diversiones en donde el espíritu encuentre resurgimiento para las abrumadoras fatigas del trabajo. Será quizá por carecer de centros recreativos de cultura y progreso? o será por la decidia de nosotros, porque aun cuando contamos con una magnífica biblioteca, son muy pocos los que allí acuden.

Hablemos con franqueza: es que entre nosotros perduraba la omisión, aun no había surgido de nuestros cerebros siquiera una ilusión efímera por el progreso intelectual. Sería debido a nuestra juventud engañosa que nos hacía paradójicas muchas cosas utilitarias: o tal vez porque en cambio de esos amenos ratos de engrandecimiento para nuestras almas y deleite para nuestros corazones, encontramos más fácil y acaso provechoso, entregarnos a otros placeres en donde gozamos de verdadera fruición, sin preocuparnos del perjuicio que estos nos pueden ocasionar.

Pero no: hoy hemos querido salir del estado estacionario en que vivíamos: el arte ramonense comienza a dar sus primeros pinicos.

Nada menos que el 6 de setiembre del corriente año, se celebró en nuestro coliseo una velada a beneficio de los niños pobres, llevándose a cabo tan simpática fiesta bajo la dirección y auspicios de los profesores de nuestras escuelas superiores.

El programa que prepararon los señores organizadores fué de lo más exquisito, dejándonos un imperecedero recuerdo por tan noble y generoso acto.

A las 8.30 dió principio la velada con el discurso inaugural pronunciado por la niña Carmen Chaves, y después le sucedieron un conjunto de niñas que formaron parte en dicha velada.

Con gran entusiasmo y recogimiento oímos el excelente diálogo que con gran acierto cantaron la Srta. Estefanía Campos y don José J. Salas.

También se presentó en las tablas la simpática señorita Trinidad Mora. Su esbelta figura que parecía cincelada por la mano de un escultor hábil, se destacaba en las bellas decoraciones escénicas y la rojiza luz hacía fulgir el nacarino color de sus mejillas tersas. Con su voz privilegiada nos cantó una maravillosa plegaria que escuchamos con verdadero deleite.

Muchas veces el público disipó con sus atronantes aplausos el dulce y delicado acento, lo que contribuyó mucho en el ánimo de la señorita, dándole mayores impulsos para llenar miríficamente su cometido.

También el joven don Luis A. Estrada, a pasar de presentarse un tanto preocupado, nos dió a conocer la habilidad y delicadeza con que pulsa su violín.

Don José J. Salas nos cantó, para finalizar tan hermoso acto, una preciosa barcarola que aplaudimos mucho.

Los actos fueron amenizados por la orquesta. Para el cuerpo organizador envió un cúmulo de felicitaciones por el buen éxito alcanzado, unido a los aplausos que el auditorio les supo dispensar.

CH. HENRY

San Ramón, set. de 1914.

INFORMACION

—Debido a la escasez de papel no nos había sido posible seguir publicando en este mes "El Ramonense"; pero subsanada ya esa dificultad, y en espera de que el caso no se repetirá, reanudamos hoy nuestras labores. Suplicamos a nuestros amigos, corresponsales, y favorecedores disimulen el mal servicio habido, motivado por fuerza mayor.

—La guerra europea ha seguido con todo su furor, y no tiene trazas de terminar. Ha llegado el momento de que estos países comprendan de que deben salir de la tutela de las grandes naciones, para bastarse a sí propios. Es el momento de empezar a producir aquí tantos artículos importados, fácilmente manufacturables: tienen el puesto nuestros empresarios y hombres de iniciativa.

—Hoy habrá en la Escuela Elemental una fiestecita preparada por el personal docente de ese establecimiento. Aabrá rifas cuyo producto se dedicará a llenar necesidades de alimentación y vestuario de los parvulitos pobres. Es de esperarse que dado el fin benéfico de dicho acto, haya mucha animación, y concurrencia de todas las personas de buena voluntad. Felicitamos a las caritativas maestras por su buena obra.

—Falleció en esta semana don Francisco Zamora, ramonense de los viejos y buenos, y conocido de todos. Nuestras muestras de pésame para los familiares del extinto.

—Doña Amalia v. de Kopper está de paseo en esta ciudad, procedente de Grecia. La saludamos cariñosamente y le deseamos grata temporada.

—Una tenería en toda forma y dotada de todos los adelantos modernos, está montando don Paco Mirambell en su finca de Santiago. Aplaudimos su espíritu de empresario y le deseamos buen éxito.

—Doña Mercedes v. de Mora ha estado bastante enferma. Que recupere pronto su salud son nuestros deseos.

—En la ciudad de San José y después de penosa enfermedad, dejó de existir la estimable señora doña Isabel G de Salas, miembro de una de las principales familias de este pueblo. Al consignar tan triste noticia, enviamos nuestras sinceras muestras de condolencia a todos sus familiares y en especial a sus hijos, Oliva de Zamora, Telina Ramón y Luis.

—Enferma de algún cuidado ha estado la señora Lila Z. de Fonseca. Que pronto restablezca completamente, son nuestros deseos.

—A la celebración de la fiesta Patronal de Grecia, nuestra señora de Mercedes, fueron las señoritas Estelia y Dora Rodríguez, y Pepa Murillo, y los señores Ahías Gamboa y Virgilio Rodríguez. Todos regresaron el viernes contentos y alegres de haber pasado ese día con nuestros vecinos los griegos.

HOTEL MARINA, Pto. Limón

Su propietario ANTONIO YDOY manifiesta a su antigua clientela que, como siempre, sus precios son de segunda pero que el servicio es de primera: la fama de su mesa es conocida por todo el que haya visitado el Puerto y la labor constante de su dueño lo ha acreditado, poniéndolo a la altura del primero de su clase. Las familias del interior encontrarán servicio esmerado y garantía en sus intereses

15 15 9

LIBRERIA Y PAPELERIA

ALEJANDRO AGUIRRE O.
Grecia, Costa Rica, C. A.

LO MEJOR Y MÁS MODERNO SE DESPACHAN FACTURAS

PRECIOS ECONOMICOS

para
ESCUELAS Y OFICINAS

SE ACEPTAN AGENCIAS Y COMISIONES

Se atienden trabajos fotográficos

13 13 11

TIENDA LA CARMENCITA

Situada en el Mercado de San José

LA CUAL OFRECE A SU NUMEROSA CLIENTELA GARN VARIADA DE ARTICULOS A PRECIOS SUMAMENTE BAJOS, ESPECIALMENTE SOMBREROS DE PITA, FIELTRO Y PAJA, MANTAS, LIENZOS, DRILES, ROPA HECHA PARA PEQUEÑOS Y GRANDES, Y UNA GRAN VARIEDAD DE MERCADERIAS QUE SERIA IMPOSIBLE ENUMERAR.

JAIME VARGAS C.

18 50

LA GUERRA

SE VENDE EN SAN RAMÓN UNA CASA SITUADA EN EL CENTRO, 100 VARAS AL SUR DEL PARQUE CENTRAL Y SETENTA AL OESTE.

En esta oficina informarán.

Daniel García Guevara

Agosto de 1914.

SE VENDE UNA FINCA

como de 100 manzanas, más o menos, cultivada de

PASTOS
CAÑA DULCE y
CAFÉ

Tiene un trapiche y casa de habitación. Situada en

PIEDES SUR

Informará — VIDAL PICADO

San Ramón, Agosto de 1914.

Neftalí Atmetlla

BANQUERO Y COMISIONISTA
SAN JOSE, COSTA RICA

Verifica toda clase de operaciones bancarias. Vende y compra giros sobre New York, París y todas las plazas de España. Comisiones y representación de casas extranjeras. Giros sobre San José.

AGENTE EN SAN RAMON: DON ENRIQUE FONSECA ZUÑIGA

12-12-12

W. STEINVORTH & H^{NO} ALAJUELA

Ofrecen a su clientela de Palmares y San Ramón precios económicos, pronta y eficaz ejecución en sus pedidos y gran economía en los fletes de Ferrocarril.

1 8.39